

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV }

San José de Costa Rica, viernes 2 de Julio de 1897.

{ Num. 972

## EL ARGUMENTO

### CONTRARIO

El caballo de batalla de los defensores del continuismo, es que don Rafael Iglesias tiene altos dotes de mando y que las grandes obras que se emprenden para progreso nacional, requieren, para llevarlas á término un largo período de mando en que permanezca el señor Iglesias en el Poder y no el exiguo término de cuatro años, que están ya al terminarse.

Muy grandes serán las aptitudes del señor Iglesias y al examen de ellas no entraremos por ahora; pero en todo caso, esas relevantes cualidades, ese privilegiado don de mando, nadie puede sostener que sean un exclusivo privilegio del señor Iglesias y que la Naturaleza haya sido tan injusta que sólo á él le haya dado inteligencia, saber, abnegación y patriotismo, con exclusión absoluta de los demás ciudadanos costarricenses.

Las obras emprendidas no son más que un pretexto fútil

invocado por los partidarios del continuismo. Si esas obras son buenas y aún no están terminadas, una nueva Administración las llevará á término. Estamos viendo que así ha sucedido en muchísimas ocasiones. Citemos algunos ejemplos:

El ferrocarril al Atlántico, en medio de desaciertos y dificultades, fué construido en su mayor parte bajo la Administración del señor General don Tomás Guardia; sin embargo, los obstáculos que se presentaban para la terminación de la vía, fueron vencidos bajo la Administración del señor Licenciado don Bernardo Soto.

Ese suntuoso Teatro Nacional, empezó á edificarse bajo la Administración del Licenciado don José J. Rodríguez, y ahora se está concluyendo.

¿Habría habido algún gobernante costarricense que prescindiese de llevar á término la obra del ferrocarril atlántico ó la edificación del Teatro Nacional?

Claro es que no. Los costarricenses estamos dotados

de buen sentido práctico y de espíritu de progreso. No es el señor Iglesias, acerca de esto, una especialidad irreprochable; y la prueba de ello es, que todos los gobiernos de Costa Rica se han distinguido, respectivamente, por algo practicado en favor de la Patria y que uno que otro paso dado en sentido retrógado, por ejemplo, el quitar la libertad del tabaco, ha sido impuesto por la necesidad.

Y ¿cuáles son esas grandes obras que no podrán ser llevadas á término sin que el señor Iglesias permanezca en el Poder?

¿Será el talón de oro? Pues esa reforma estaba prometida en los programas de algunos de los que fueron candidatos en la última lucha electoral. ¿Será el ferrocarril al Pacífico? Pues una vez que el contrato celebrado obtenga la aprobación del Congreso, obligación estricta de cumplir ese pacto, tendría cualquier Administración venidera, porque esos son actos que obligan á la Nación y no á un gobierno determinado. Tristes, muy tristes, serían

las circunstancias de nuestro país, si sólo el señor Iglesias pudiera encaminarlo por la senda del progreso, que viene recorriendo desde los primeros años de su "existencia política."

## EL GACETILLAS

### Nuevo diario.

Ayer apareció en el palenque de la prensa el No. 1º de "El Diario de Costa Rica" Sus editores propietarios son don Alberto Masferres y don Agustín Lujan.

Saludamos afectuosamente al nuevo colega.

### "El gorro frigio."

Con este nombre comenzará el sábado á publicarse un nuevo periódico redactado por don B. Corrales.

Nos anticipamos á saludar al colega.

### Zarzuela.

Ayer á las 6 a. m. llegó al puerto de Limón la Compañía de Zarzuela "Colón" que hace algunos días estábamos esperando.

Estamos, pues, de plácemes; nuestro Teatro volverá á abrir sus puertas.

### 4 de Julio.

Los norteamericanos hacen grandes preparativos para celebrar espléndidamente la fiesta de su emancipación política.

## Campo neutral

### De Heredia.

Señor Redactor de

"EL DIARITO."

"La Prensa Libre" en un editorial de los primeros días de diciembre de 1895, combatiendo la célebre Circular del Ministerio de Policía de 28 de noviembre del mismo año, en que vanamente se pretendió ahogar el noble sentimiento de simpatía de los buenos costarricenses por la santa causa de nuestros oprimidos hermanos de Cuba, entre otras decía: "Si por actos de complacencia, cortesía y respeto el Ministro de Policía pretende pasar por sobre la Constitución para imponer al ciudadano el modo como ha de invertir sus haberes, hemos llegado entonces al colmo de la mendicidad política y no nos queda otro recurso que seguir interpérritos haciendo el papel de espectadores de avances interminables y de ilegalidades sin fin, que principiendo por el simulacro de elección popular de 1893 tuviera por remate una oligarquía abominable que se supone pasa actualmente por su estado de incubación."

Qué buen juicio, qué en lo cierto estuvo ese autorizado periódico cuando hizo tal apreciación. Su fatal pronóstico está cumpliéndose y solo difiere en que la oligarquía al

pasar á su segundo período se convirtió en continuismo; y creemos que á pesar de todos los recursos de la obstetricia, no será viable.

Los señores que desendiendo del Olimpo en que sueñan vivir, bajen á codearse con los hijos del pueblo y recojan al oído las opiniones que sin embarazo expresan, los que saliendo de la atmósfera viciada que les sustenta respiren siquiera un momento los frescos y saludables aires de la pura democracia, se convencerán de que la casi totalidad de los costarricenses está dispuesta á rechazar con todas sus energías la reelección que amenaza destruir el principio de alternabilidad en el mando.

La hermosa bandera tricolor de que el 20 de marzo de 1856 fué portador en Santa Rosa el bizarro José Guillén, y que —agujereada por el plomo esclavista—él conservó el resto de su vida como reliquia sagrada, hasta disponer ser sepultado con ella, como se efectuó; la que tremoló orgullosa en Rivas, San Jorge y San Juan; la escarpela que en 1889 con religioso respeto llevaron los crédulos y burlados constitucionales; esa misma es la que ahora luce en los generosos pechos de los soldados del Derecho en las compactas filas de la oposición.

El Club "Patriótico" ha distribuido varios centenares

entre sus socios; y cada uno de ellos la lleva con más satisfacción que la que debe sentir el que ostenta una Cruz de Mérito Militar dada por un Monarca opresor en pago de su liberticida complicidad.

A las 12 m. de hoy fundo se en la rica, viril y liberal Villa de Santo Domingo un Club con el simpático título de "Independiente Demócrata," que seguirá nuestro mismo credo. Asistieron á él como 200 personas importantes de aquella localidad y se pronunciaron varios patrióticos discursos.

Tenemos, pues, un nuevo y valioso campeón en la lucha iniciada del débil contra el poderoso, de la libertad contra la imposición.

CORRESPONSAL.

Heredia, 29 de Juni de 1897.

EL VINO

DOMAINE DEJ CATOY  
PROPIEDAD DE H. TOURNON & C.  
SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & Hno

A los precios siguientes:

Caja	.....	\$ 9.00
Botella	.....	1.00
½ botella	.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco	.....	45.00

AVISO

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

CAFE! CAFE!

Vendo sumamente barato Almacigo de café de primera clase y de doble mata. El que necesite puede entenderse conmigo en los altos de la Botica de la Victoria del Dr. Zúñiga.

VICTOR J. ZUÑIGA

Al Público

En el taller de carpintería de José María Artavia, frente á la caballeriza Nacional, se encuentra un magnífico surtido de ataúdes. Hay de varias formas y al alcance de toda las fortunas.

Se hace cargo de componer toda clase de muebles.

Hay tambien muebles de venta.

Sau José, mayo de 1897.

AVISO

Higinio Carmona vende materiales de zapatería y ha rebajado un \$ 1 00 en el precio del calzado.

Schwartz Lowe & Co

IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos: Licores muy finos. Te de superior calidad, Ostiones muy frescos gran surtido de conservas, confites, fideos etc. etc.

# LA FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA

OFREGE A LOS HERREROS:

**Acero** en varillas, ochavado, redondo y cuadrado.

**Hierro**, en láminas, platinas y varillas.

**Tornillos con tuerca**, gran surtido.

**Fuelles**, pequeños y grandes.

**Fraguas**, varias formas.

**Terrajas**, varias formas.

**Yunques**, de todo peso.

**Remaches y arandelas**.

**Tornillos de presión**

**Carbón de piedra**.

**Martillos para mecánicos**.

**Taladros y brocas**.

**Tenazas y limas**.

**Metal BABBIT**.